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【質疑応答】 

≪専門家による調査結果について≫ 

中国新聞  先日，パンゲアの件で出た調査報告結果に関連して，本日，市民団体が一連の調

査報告でも指摘された官製談合防止法に違反するような行為があったということを

もって，告発状を広島地〔方〕検〔察庁〕に出すという動きがあるんですけれども，

この動きについて，教育長がどのように受け止めてらっしゃるか教えてください。 

教 育 長  提出されるということは承知をしておりますけれども，先ほどまで教育委員会会

議でずっと詰めておりましたので，まだちょっと，その段階でございます。承知し

ているというところで，内容についても全く分からないので，お答えできるような

状況ではございません。申し訳ありません。 

中国新聞  先ほどあった教育委員会〔会議〕の中では，この間の調査結果に関しての説明なんかを

教育委員の皆さんにも御説明されたのでしょうか。また〔説明を〕されたとすれば，どの

ような御意見が挙がったか教えていただければと思います。 

教 育 長  正式にはきちんとした形で説明をしておりません。 

中国新聞  基本的に教育委員会の〔教育〕委員の皆さんには，こういう事案について説明しないも

のなのでしょうか。 

秘書広報室長  調査報告書が出たこと，それから結果の内容については個別に事務局の方から〔教育〕

委員の方々に御説明をしてあります。 

中国新聞  ただそれに関して，教育委員の皆さんの御意見を聞き，改善策に役立てるとかいうこと

は今のところないということですか。 

秘書広報室長  現段階では，私どもの方から状況を御報告して，それから今これについて我々の方もい

ろいろな改善策等々，準備しておりますところでございますので，そういったところをあ

わせてまた御報告することになってからかと思います。 

 

≪新たな週刊誌報道について≫ 

中国新聞  先般，教育長がキャリアリンクさんと学校図書館の業者選定に関しても調査をされるよ

うな御方針を示されておられましたけれども，調査の進捗状況であったりとか調査方法・

調査範囲だったりというところを具体的に教えていただけますでしょうか。 

教 育 長  まだちょっと時間が経っておりませんで，これから今検討をしているところなので，こ

こまで進んだというようなことはちょっとお伝えできる状況ではございませんけれども，

それも含めた改善策を今練っているところでございます。 

中国新聞  有難うございます。パンゲアさんの時みたいにですね，外部に調査を依頼したりだとか

ということは現時点でいかがでしょうか。 

教 育 長  それも含めて検討しているところでございます。まずはちょっとどういう形でこの調査

ができるのか，それから改善策をどういうふうにできるのか，それから私も含めた処分等々，

そちらの方も含めて検討しておりまして，いろいろなことが決まって改めてまた御報告申

し上げたいと思います。 

中国新聞  今，ひとまず出ているのがパンゲアさんとキャリアリンクさんと学校図書館の件だと思

うんですけれども，この他の契約に関して，また別の業者に関しても含めて何か調査をさ

れるだったりとか，あるいは現時点で他の業者に関して適切かどうかちょっと疑義のある

ような契約方法が現時点で見つかっていたりとかってことはないんでしょうか。 

総務課長  この間の会見でも少しお話をさせていただいたと思うんですけれども，前回，パンゲア

との契約，うちの内部のメールをチェックしている中で，ちょっとこのやり取りというの

は適切なのだろうかという，そういう疑義が生じた結果，今回の流れになっているという
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ことでございます。今回も，まずはそういったものがないかというところの洗い出しをす

る必要があるのではないかというところで，ただ，膨大な量がありますのでちょっとすぐ

できるかどうかというところはありますが，なんとか今から取り掛かってやっていきたい

と。今御指摘があったような名前が挙がっているところ，これも優先的にはやらないとい

けないんだろうと思いますが，その他の契約も不適切なものがないかというのは見直しを

していく必要はあるかと思うんですけれども，どういった形でどこまでやるかというとこ

ろはちょっとまだはっきり〔しておらず〕，今から検討していくということになると思い

ます。 

中国新聞  まずはキャリアリンク及び学校図書館に関するメールの洗い出しに恐らくなるだろうと。

その他の業者に関してもそれと並行して，メールを洗い出すのかどうか，いずれかの形で

やらなければいけないだろうと。 

総務課長  どこまでやるかというのは本当に，何年やるかとか数もすごくありますので，そこはち

ょっとやり方というのもフォーマットみたいなものを作るのか，あるいはやり方のような

ものを示して各課の方でチェックしていくのか，その辺も含めて今検討しているという状

況でございます。 

中国新聞  パンゲアとキャリアリンクについては，基本的に随意契約なり〔公募型〕プロポーザル

をしている過程で官製談合防止〔法〕とかの違反に当たるような行為があるのではないか

という視点で見られると思うのですけれども，〔学校〕図書館に関しては基本的に〔公募

型〕プロポーザルもやってないし随意契約もやってなくて，講師料をお支払いするという

形で赤木かん子さんにずっとお願いをしていて，そこに関して何か問題を見つけるという

のは，どういうポイント・視点をもって問題性とかを検証することになるんでしょうか。 

総務課長  それもですね，元々メールが週刊誌に流出をいたしまして，そこで不適切なやり取りを

指摘されているというところからパンゲアの調査は入っておりますので，まずはそういっ

た，正式な文書として残っているものだけだと恐らく不適切かどうかというのは分からな

いのだと思いますので，そういったメール等のやり取り，担当者間でどういったやり取り

をしているのかというところをまずチェックをして，そこで不適切なものがあるかないか

というのをまず見るのかなと思っております。 

中国新聞  分かりました。その時の不適切っていうのは，要は業者選定の過程で公平性がないとか，

一業者に特段有利な選び方をしているとかという意味の問題の洗い出しになりますかね。 

総務課長  マニュアルとか要綱等に沿っているかどうかというのはもちろんあるんですけれども，

今回の指摘の根幹が今おっしゃったようなことだろうと思っておりますので，そういった

視点で見るということだろうと思います。 

Ｎ Ｈ Ｋ  最初の質問に関連してなんですけれども，告発状が出たというところで，内容はまだ御

存知でないということなのですが，市民団体の方に，市民からそうした動きがあるという

ことについての受け止めというのをお伺いしたいのと，あとそれを受けて今後どういうふ

うに考えるかということをお聞かせください。 

教 育 長  先ほどもちょっと申し上げたんですけれども，まだ告発状の内容を承知しておりません

のでお答えをすることができませんけれども，広島地方検察庁の方から対応を求められれ

ば，それは全面的に協力してまいりたいと考えております。 

Ｎ Ｈ Ｋ  市民の皆さんからそういう告発状が出るということは，県の教育行政について不信感も

高まっているということを表せられるかなと思うんですが，そこについての受け止めはい

かがでしょうか。 

教 育 長  そちらについては先だっての記者会見の方でも取材の方でもお答えをさせていただきま

したけれども，今後，県民の皆様から疑義が出ないような行動と，公平・公正な手続きに
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徹したいというふうに思っております。 

共同通信  この告発より前に，同じ市民団体さんが公正取引委員会の方に厳正な調査をというよう

な申し入れをしていたかと思うんですけれども，その後，公正取引委員会さんから何かし

らの調査のお声掛けというか，〔広島〕県教育委員会に対する接触というのは何かあるん

でしょうか。 

総務課長  そういった報道等はありましたけれども，うちの方には特段〔接触等は〕ございません。 

朝日新聞  確認というか整理できればと思ったんですけれども，調査報告があって，その後の改善

策と処分については検討しているけどまだ何か決まっている段階ではないということなん

だと思うんですけれども，とはいえ，現状どういう段階でいつ頃を目途に〔発表〕とか，

今後のことも含めてここをちょっとお伺いできればと。 

教 育 長  そうですね。先週の議会答弁でもお答え申し上げましたけれども，私自身を含む職員の

処分についても厳正に対処するよう検討しているところです。ただ，処分につきましては

慎重に判断する必要があるというふうに議会答弁でもお話させていただきました。現在，

検討を行っている段階でございまして，現時点でこの時期に発表するとかそういったこと

は申し訳ありませんけれども申し上げることができない状況です。 

朝日新聞  改善策とかもまだ〔発表できないということでしょうか〕。 

教 育 長  改善策につきましてもいろいろな項目がありますので，それを一つひとつ今，どういう

形でやっていくのか，いつの時期から始めていくのか，これを今精査しているところでご

ざいます。もう少しお待ちいただければと思います。 

 

≪教職員の処分について≫ 

中国新聞  この後，〔教〕職員の処分について発表があるということなのですけど，中身がまだ分

かってないのですが，ここのところ教育長会見の後に処分が発表されるということが続い

ていて，事案が分からない中での質問で申し訳ないのですけれども，こういう処分しなく

てはいけない事態が起こっていることについての受け止めをお願いします。 

教 育 長  私が教育長になってから〔処分件数が〕ずっと一時の半分ぐらいと，これ〔は〕０にな

ればいいのですけれども，数で言いますと半分になったのですけれども，ちょっと今年に

なって増えてきてしまっているなというところでございます。これから内容については教

職員課の方で発表させていただきますけれども，いずれにいたしましてもこういった処分

をしないような組織風土にしなければいけないと思っておりますし，今回の事案について

もそうですけれども，今の状況，誠に遺憾でありますし教職員課も頑張って改善するよう

にやってくれていますけれども，改善ができるように留意してまいりたいと思っておりま

す。 


